



Publikasi media tentang kegiatan Pesantren pada saat itu cenderung negatif. Pada tahun 2003 ada sebuah media internasional bernama *Journal of Asian Affairs* menyebutkan bahwa seperti halnya Madrasa di Pakistan ada sebuah sistem pendidikan swasta bernama “Pesantren” yang menyediakan lahan pendidikan Islam bagi rakyat miskin untuk dididik dengan paham radikal. Disebutkan pula bahwa Pondok Pesantren Al-Mukmin Ngruki juga seringkali disebut-sebut dalam beberapa media internasional dan dimasukkan ke dalam laporan *International Crisis Group (ICG)* sebagai basis militan muslim di Indonesia dan diduga kuat memiliki jaringan dengan Al-Qaeda<sup>4</sup>. Bahkan yang lebih miris lagi adalah pandangan beberapa akademisi barat yang memunculkan klaim atas ajaran Al Quran yang dinilai berisi ajaran radikalisme dan kekerasan<sup>5</sup>.

Yang paling aktual adalah baru-baru ini Kepala Badan Nasional Penanggulangan Terorisme (BNPT) Saut Usman Nasution menyatakan terdapat 19 pondok pesantren yang terindikasi mengajarkan doktrin bermuatan radikalisme<sup>6</sup>. Pernyataan tersebut diungkap berdasarkan hasil proses *profiling* timnya di lapangan, 19 pondok pesantren itu terlihat mendukung dan menyemaikan ajaran radikalisme di Indonesia. Stereotip terhadap pesantren tersebut menyebabkan gelombang *islamophobia* kian berkembang dan meluas di masyarakat.

---

<sup>4</sup> Florian Pohl, *Islamic Education and Civil Society: Reflections on the Pesantren Tradition in Contemporary Indonesia* (Comparative Education Review, Vol. 50, No. 3, 2006) 389-409

<sup>5</sup> Ian Markham & Ibrahim M. Abu Rabi', *Post-September 11 Critical Assesment of Modern Islamic History*, dalam *11 September: Religious Perspectives on the Causes and Consequences* (England: Oneword Publications, 2002), 22

<sup>6</sup> Resty Armenia, “BNPT: 19 Pesantren Terindikasi Ajarkan Radikalisme” dalam CNN Indonesia <http://www.cnnindonesia.com/nasional/20160203201841-20-108711/bnpt-19-pesantren-terindikasi-ajarkan-radikalisme/> (10 Juni 2016), 1.



















merupakan kebijakan PP RMI<sup>27</sup> yang tentunya akan diikuti oleh semua Pesantren secara Nasional. Panduan pelaksanaan tersebut dirupakan dalam bentuk program kerja tahunan yang akan diberikan kepada Pesantren pada tahun 2016-2017.

Gerakan ini secara misi ingin mengenalkan kegiatan pondok pesantren dengan nuansa kekinian dan modern. Ada banyak program kerja yang digagas dan akan dijalankan untuk setiap pesantren yang ada secara nasional. Dalam petikan studi pendahuluan awal ini, salah satu program yang dijalankan adalah “Pesantrenku Bersih, Pesantrenku Keren”. Program ini bertujuan untuk mengenalkan bahwa kehidupan keseharian di Pesantren bukanlah keseharian yang kumuh dan jorok seperti persepsi masyarakat umumnya akan tetapi keseharian di dalam pesantren juga dapat dikatakan bersih dan layak huni. Dijelaskan lebih lanjut oleh Bapak Hamid, program ini digagas untuk menjawab persoalan yang saat ini yaitu fenomena orang tua yang justru lebih menanyakan tentang fasilitas dan kebersihan yang ada di dalam pondok daripada menanyakan kurikulum pondok tersebut pada saat akan memasukkan anaknya ke dalam pondok Pesantren. Program-program lain yang juga dijalankan antara lain: Kemandirian Pondok, AyoMondok(dot)net yang merupakan situs portal Pesantren secara Nasional yang akan didesain untuk dapat memudahkan masyarakat dalam mencari informasi tentang pondok pesantren<sup>28</sup>.

---

<sup>27</sup> Pengurus Pusat RMI. RMI atau Rabithah Ma'ahid Islamiyah merupakan Asosiasi Pondok Pesantren Indonesia yang dikelola di bawah naungan PBNU. Dengan demikian apabila RMI membuat program yang berhubungan dengan pengelolaan pesantren, maka semua pesantren secara nasional akan serentak untuk menjalankannya.

<sup>28</sup> Abdul Hamid, *wawancara*, Surabaya, 29 Juni 2016.













memberi sumbangsih konseptual tentang bagaimana strategi rebranding ditetapkan dan dijalankan.

## **F. Konseptualisasi**

*Positioning* didefinisikan sebagai posisi identitas yang diambil oleh perusahaan atau lembaga terhadap produk atau lembaganya. Sehingga, *repositioning* dapat dimaknai sebagai penataan posisi identitas sebuah produk yang dilakukan oleh perusahaan atau lembaga untuk menampilkan sosok baru dari produknya. *Repositioning* dilakukan karena dipandang identitas sebelumnya kurang menarik atau tidak sesuai dengan kondisi konsumen. *Positioning* yang baru diharapkan akan dapat memberikan keuntungan dalam sebuah persaingan dalam bentuk memperkuat identitas sebuah produk, menunjukkan keunggulan dibanding produk sejenis dan membangun persepsi positif dalam benak konsumen.

*Brand* merujuk pada tanda, simbol atau desain tertentu untuk mengidentifikasi dan membedakan sebuah produk atau jasa dengan yang sejenisnya. *Rebranding* dapat diartikan sebagai proses mengubah tanda, simbol atau desain tertentu yang mewakili produk menjadi sebuah tanda, simbol atau desain yang baru. Proses perubahan *brand* ini dilakukan apabila identitas atau logo brand sebelumnya dipandang tidak lagi menarik dan sesuai dengan identitas pasar.

Proses *repositioning* dan *rebranding* merupakan langkah yang saling berkaitan satu dengan lainnya. Keduanya merupakan langkah yang perlu dilakukan oleh perusahaan atau lembaga ketika akan mengubah identitas sebuah produk tertentu. Penelitian ini akan mengekspose apa identitas baru dari institusi pondok pesantren yang coba ditawarkan oleh RMI melalui Gerakan Ayo Mondok, serta











pada deskripsi tipologi pesantren dan perkembangannya. Penelitian pada kategori ini menghasilkan informasi tentang variasi model pesantren berdasarkan pola perkembangannya, tidak memberikan deskripsi lebih dalam tentang bagaimana proses dan tahapan yang dialami dalam perubahan tersebut.

Kategori kedua adalah berfokus pada bagaimana kedudukan pesantren dalam era modern seperti sekarang ini. Sebagaimana kita tahu, institusi pesantren yang sudah hadir sejak dulu kala dituntut untuk mampu beradaptasi dengan perubahan dan perkembangan zaman. Penelitian dalam kategori ini mengeksplorasi kondisi dan tuntutan yang hadir pada era globalisasi dan sekaligus menjelaskan bagaimanakah peran yang harus diambil oleh pesantren di tengah masyarakat globalisasi tersebut. Penelitian ini tidak menjelaskan tentang bagaimana langkah yang perlu dikembangkan oleh pesantren secara lebih operasional dalam menghadapi globalisasi.

Kategori ketiga adalah penelitian yang berfokus pada strategi *branding* dan atau *public relation* yang dijalankan oleh sebuah institusi pesantren atau lembaga sejenisnya secara lebih spesifik. Penelitian ini mengeksplorasi ragam bentuk usaha yang dijalankan oleh pesantren dan lembaga dalam membangun image tertentu di masyarakat. Penelitian kategori ini sangat erat kaitannya dengan penelitian yang dilakukan oleh penulis karena mengambil tema umum yang sama.

Perbedaan besar penelitian penulis dengan penelitian sebelumnya adalah subyek penelitian yang diambil bukanlah institusi pesantren atau lembaga tertentu secara spesifik melainkan asosiasi yang menangani kegiatan pesantren, dalam hal ini Pengurus Gerakan Nasional Ayo Mondok dan RMI Jawa Timur. Dengan





menjadi penanggung jawab salah satu atau sebagian besar program pelaksanaan Ayo Mondok. Dengan kualifikasi semacam itu maka tidak semua pengurus RMI memenuhi kriteris sebagai narasumber yang valid.

Sumber data yang dipakai dalam penelitian ini terdiri dari sumber data primer dan sumber data sekunder. Sumber data primer berupa pernyataan langsung dari pengurus yang terlibat dalam proses lahirnya Gerakan Nasional Ayo Mondok, diantaranya:

- a. K.H. Reza Ahmad Zahid, Ketua RMI Jawa Timur (disebut narasumber 1)
- b. Gus Hani, Wakil Koordinator Gerakan Nasional Ayo Mondok & Ketua bidang kerjasama dan ekonomi (disebut narasumber 2)
- c. Bapak Hakim Jayli, Sekretaris Gerakan Nasional Ayo Mondok (disebut narasumber 3)
- d. Gus Heri, Bendahara Gerakan Nasional Ayo Mondok (disebut narasumber 4)
- e. Bapak Abdullah Hamid, Divisi Media & promosi. Juga sebagai pengurus PPM Aswaja (disebut narasumber 5)
- f. Gus Zulfa, Pengurus RMI Jawa Tengah (disebut narasumber 6)

Sedangkan untuk sumber data sekunder di dapatkan dari dokumen-dokumen yang berhubungan dengan Gerakan Nasional Ayo Mondok baik berupa surat kabar, majalah dan atau makalah publikasi yang dibuat oleh pengurus. Dokumentasi yang digunakan adalah liputan pelaksanaan kegiatan Silatnas Ayo Mondok yang di dalamnya juga berisi paparan singkat tentang Gerakan Nasional









Bab I berisi tentang penjelasan pendahuluan penelitian meliputi paparan latar belakang, tujuan dan rumusan masalah penelitian serta metode penelitian.

Bab II berisi tentang kerangka teori Manajemen Brand yang digunakan dalam penelitian meliputi Teori *Branding* dan perumusan *Brand* serta teori tentang Strategi perwujudan *brand* agar dikenal luas oleh publik.

Bab III menjelaskan tentang profil singkat Gerakan Nasional Ayo Mondok. dalam paparan ini akan memaparkan proses kelahiran gerakan ini sebagai salah satu program unggulan RMI dan deskripsi singkat tentang gerakan tersebut.

Bab IV berisi tentang sajian data dan analisa penelitian yaitu paparan tentang analisis dan temuan-temuan terkait Gerakan Nasional Ayo Mondok yang dilihat dengan perspektif teori repositioning dan rebranding sebagaimana tercantum di Bab II.

Bab V merupakan bab penutup yang berisi tentang simpulan penelitian, saran-saran kepada stake holder serta keterbatasan penelitian yang dapat menjadi pedoman pihak manapun yang ingin melakukan penelitian serupa.